

Bon, ce dernier jour n'est que voyage de retour vers la France mais j'ai pensé que quelques réflexions générales sur ce voyage pourraient être intéressantes. Elles ne reflètent que mon appréciation personnelle.

Tout d'abord le programme, riche, voire trop riche a provoqué quelques agacements et mouvements d'humeur. C'est malheureusement trop fréquent lorsque l'agence, veut montrer trop de choses sans forcément comprendre la nature du groupe de touriste concerné. Nous étions tous intéressés par acquérir ou renforcer nos connaissances, si l'on parcourt un musée comme le musée National d'Angkor en 1h je pense que ce but ne peut pas être atteint. Il en a été de même lors de la visite du Palais Royal et de certains sites. Je pense que le proverbe « Qui trop embrasse mal étreint » s'applique parfaitement. Je suis conscient que l'équilibre peut être difficile à trouver mais clairement, il y a eu là des loupés.

Nous avons eu droit également à quelques petits cafouillages ou début, temps de rodage, mais, l'un dans l'autre, je pense que tout le monde y a mis du sien pour ne pas perturber le fonctionnement du groupe et les horaires fixés.

Une fois ceci dit, revenons aux apports de ce voyage. Pour moi c'était le premier voyage en Asie et je n'ai pas été déçu par cette découverte du Cambodge, découverte forcément très partielle vu la durée de notre séjour.

Ce qui m'a frappé est l'ouverture des Cambodgiens, leur sourire facile, la familiarité des enfants, sans arrières pensées mercantiles sauf, et c'est compréhensible aux abords de certains sites très touristiques. Même ouverture d'esprit lors des sollicitations pour faire quelques photos avec eux, quelle différence avec certains pays où il peut être carrément dangereux de prendre une photo.

Les guides maintenant, nous en avons eu 3 ce qui peut paraître beaucoup mais j'ai cru comprendre que sur les sites d'Angkor, l'emploi de guides spécialisés est obligatoire. Le premier, Sopheap nous a donc donné une vision introductory au travers ses rappels de l'histoire du Cambodge, de l'Hindouïsme et du Bouddhisme. Le troisième; Poli, n'a été avec nous que deux jours avec beaucoup de route donc difficile de juger.

Le deuxième Khemarah fut une perle. Il a montré une connaissance des sites impressionnantes le tout accompagné d'un lyrisme et d'un sens pédagogique incroyables. A cela s'ajoutait une connaissance de la langue Française et une bonne humeur qui a fait de ces visites un réel apprentissage. Je fauterais si je ne

mentionnais pas son sens de la parabole, son explication de la différence entre Petit Véhicule et Grand Véhicule dans la religion Bouddhiste restera à jamais dans ma mémoire.

Et puis pour finir, il y a les chauffeurs, trop souvent laissés dans l'anonymat. Les nôtres furent exemplaires de gentillesse, de ponctualité et de souplesse dans leur conduite, et vu la circulation au Cambodge, c'est à applaudir (et ils le furent).

Pour finir, une dernière photo prise par une membre de notre groupe, Sophie, merci à elle pour cette belle photo....

